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一份“不完美”建议的背后
青年报记者 刘昕璐

本报讯“食品、药品包装上
没有盲文和大字说明，对1700多
万盲人和视障人士来说，不仅不
方便，也存在安全隐患。”去年，全
国人大代表、民盟上海市委专职
副主委姚卓匀关注到这一问题，
并形成了加快建设视障人士安全
用药无障碍环境的建议，带到全
国两会的会场。从提交建议后内
心感到的小骄傲，到事后知道并
不接地气时的汗颜，姚卓匀说，这
份并不“完美”的建议，给自己上
了最生动的“履职一课”。

建议缘起于去年发布的《中
华人民共和国无障碍环境建设
法（草案）》第三十七条规定——
国家鼓励食品、药品以及其他商
品生产经营者在商品外部包装
配置盲文、大字、语音说明书等，
方便有无障碍需求的社会成员
使用。“这是我国首次以法律草
案的形式提出在药品包装上配
置盲文，但目前草案中的表述还
只是‘鼓励’。”姚卓匀表示。

事实上，目前，我国药品营
销和零售渠道均没有盲文的配
套说明。一般，视障人士到药店
购买药品尤其是非处方药时，只
能由药店营业员为他们朗读药
品说明书，一次购买多种药品
时，还需要想办法帮视障人士做
好区分标记。

为此，姚卓匀提交建议，提
出应鼓励各地在安全、有效、质
量可控的前提下，制定适应各自
经济发展阶段和视觉障碍人群
需求的，药品外包装附加盲文的
地方性法规，并建议从处方药入
手在北京、上海、广州、深圳等一
线城市先行先试。同时鼓励和
推荐药企，在非医保和基础药品
之外的药品外包装上加配盲文。

残疾人事业是中国特色社
会主义事业的重要组成部分。
为1700万盲人和视障人士安全
用药鼓与呼，坦白说，一开始，姚
卓匀对这份建议的视角和具体
操作路径感到满意，但事后的进
一步调研让她发现，其实建议并
不真正接地气。

诚然，心是火热的，这份建
议也得到了国家药品监督管理
局会同中国残联、市场监督总局
的答复，其中也肯定了代表提出
进一步完善药品标签、说明书管
理的重要性和必要性。

答复件提及，去年 6 月 28
日，国家药监局已就《药品说明
书适老化改革试点方案》向社会
公开征求意见。改革方案明确
提出，鼓励持有人提供药品说明
书（完整版）和药品说明书（简化
版）的语音播报、盲文服务，满足
残障人士等特殊群体安全用药
的需求；要求医疗机构、药品零
售企业等单位充分考虑不同患
者人群的用药特点，加强用药指
导和服务，要求执业药师和其他
药学技术人员进一步加强对残
障人士、老年患者等特殊群体的
合理、安全用药指导。

答复件还提及，下一步，国
家药监局将贯彻落实无障碍环
境建设法有关规定，加强调查研
究，广泛听取意见，细化具体管
理措施和要求，为保障视障人士

用药安全营造无障碍环境。
就此议题，姚卓匀后来进一

步走访上海的药企、市残联，在
召集座谈会、访谈后才发现，“药
品外包装上加配盲文”不如“语
音播报”更为实用。药品外包装
加配盲文，用纸有特定技术要
求，不仅经济成本高，更为关键
的是，其实际意义也并不十分突
出。

“坦率说，在深入交流的时
候我都有点汗颜了，也是在那
时，我才比一年前了解得更全
面，也彻底打翻了内心最初的那
点小满意。”姚卓匀说道。

实际上，视觉障碍并不仅仅
指盲人群体，还包括年老视力退
化或因病致盲及半盲人群，这部
分群体不仅数量更为庞大，更是
没有盲文基础，此时再从头学习
盲文也并不现实。这样看来，直
接通过有声朗读，开发和集成药
品说明书云端发布、线上播放、
无线射频标签自动链接云端说
明书等新技术和新应用，反倒是
更直接地对他们有所关怀和帮

助，也是更为便捷、可靠、经济地
获取药品说明的途径。

姚卓匀承认，这是一次“不
完美”的建议。但作为一名代
表，她没有气馁，而是从中深受
启发悟出了门道——单靠热心
和粗浅了解远远不够，要多听多
走，深入基层，脚踏实地去调研，
才能提出有理有据、回应现实问
题的真建议。新的一年，新的出
发，这生动的“履职一课”，正让
姚卓匀之后的履职路走得更为
扎实坚定。

姚卓匀。 受访者供图

“金腰带”总投资5800亿元
浦东“金色中环”从北向南

再向西，依次串联起了金桥智造
城、张江科学城、北蔡-御桥区域
和世博前滩地区。2020年起，浦
东新区聚焦中环沿线108平方公
里腹地区域，先后启动286个建
设项目，总投资约5800亿元，打
造一条产城功能齐备、生态形态
亮眼的金玉腰带——金色中环。

上市公司上海岩山科技股
份有限公司最近刚搬到了张江，
在张江人工智能岛和张江数链
特色产业园区各有一个点。

“我们是人工智能企业，自然
会考虑到张江，不管是人才资源、
合作伙伴还是企业资源方面。”岩
山科技董事长叶可表示，他们看
中的正是张江的集聚效应。“我们
的人工智能包括智能驾驶，一些
国际知名芯片企业的上海分公司
就在张江。我们还有脑科学，中
国‘脑计划’也在这边。我们有几
百个研发人员，几乎都是年轻人，
张江的产业基础非常深，造就了
它深厚的人才基础。”

浦东新区商务委表示，在金
色中环，企业能方便找到“朋友
圈”，浦东的立法优势推动制度创
新和高水平开放，海内外各领域优
秀人才荟聚，能极大助力企业落地
创新业态，放眼全球招贤纳士。

企业和各类人才在金色中
环能享受高品质宜居环境，金色
中环高品质城区投资建设机会
众多，产业园区、商业综合体、长
租公寓等正积极寻找“好人家”
合作共建。浦东有专业的投资
促进服务团队，有便利的“一站
式”数字化服务，有贴心的企业
专属服务管家，随时回应有意在
浦东投资兴业的企业家、机构和
人才的各种问题和需求。

上海的新“上只角”崛起
世邦魏理仕中国区总裁李

凌认为，金色中环正在推动浦东
由“点状”发展的模式，逐步形成
辐射范围更广、能级更高、要素
流动和协同更顺畅的“条带”发
展闭环。最近几年，他和同事们
的明显感觉就是，大家跑前滩、
张江、金桥这些区域的频率越来
越高了。从产业导入的趋势看，
浦东金色中环，甚至于整个浦东
正在成为上海的“上只角”。

据区科经委介绍，目前，浦
东已形成以三大先导产业为引
领、六大硬核产业为支撑、新动

能不断涌现的现代产业体系。
2023 年 ，浦 东 工 业 产 值 增 长
2.6%，工业投资增长12.7%，信息
服务业收入增长6.0%。

在浦东的产业区块中，“金色
中环”是浦东高水平改革开放、打
造社会主义现代化建设引领区的
重要载体，已成为浦东科技产业
高质量发展的强大引擎。一批特
色产业园区、开放式创新中心、重
点项目、优质企业点缀在“金色中
环”科技产业发展的金腰带上。
接下来，区科经委将发挥好浦东
引领区建设的先发优势，聚焦金
色中环的科技产业发展，持续做
好高能级创新支持、高水平制度

支撑、高质量空间供给、高效率服
务保障等四方面工作以不断优化
浦东营商环境。

当前，金色中环沿线已呈现
张江科学会堂、前滩太古里、啦
啦宝都等办公消费新场景、新地
标，张江双子塔、金桥壹中心、元
中心等一批高能级空间载体也
即将竣工交付。

打造国际化高品质空间
陆家嘴集团、张江集团在会

上发布了一批金色中环重点项
目，前滩国际商务区以全球城市
中央活动区的示范区、世界级滨
水区的样板区、黄浦江核心段的

标志区为目标，四方城、前滩源、前
滩尚三个项目位于前滩滨江沿岸，
坐拥一线滨江美景和充满活力的
商业配套；陆家嘴数智天地链接
前滩国际商务区和张江科学城，
定位元宇宙及数据要素产业高
地，为数智产业发展搭建科技型
智慧型的产城融合空间；张江科
学城产城融合新地标-张江科学
之门，将建成多元城市场景、多元
产业生态融合发展的未来之城。

一批金色中环重点项目在会
上集中签约，其中包括：全球制药
企业百强、创新驱动型制药企业
翰森拟在金色中环落户制药集团
全球研发总部；全球科技产业链
一体化EPC服务商中建凯德落户
电子数字设计国际创新中心；中
国领先的投资管理集团弘毅投资
将其重要的实业投资板块-医疗
健康板块区域性营运总部弘和仁
爱设在金色中环；全球锂离子电
池领域领军企业欣旺达拟在金色
中环设立研发中心。

一批金色中环全球投资促
进合作伙伴在会上集中签约，其
中包括：新加坡以及东南亚规模
最大的律师事务所之一安盛律
所、国内资产管理规模最大的券
商系基金之一国泰君安、全球前
沿的房地产服务商戴德梁行、国
内极具品牌影响力的商业银行
招商银行、来自英国的全球性私
营房地产顾问服务公司莱坊等。

浦东现有2万余家外资企业
和1000多家各类总部企业，全球
500强企业有超过350家选择在
浦东设立总部或分支机构。

接下来，浦东将不断优化营
商环境，将“金色中环发展带”打
造成为国际化、高品质、可持续
发展的城市空间，为浦东和上海
的经济社会高质量发展注入新
的动力和活力。

浦东“金色中环”全球招商
一批重点项目、一批全球合作伙伴在会上集中签约

上海已经启动“潮涌浦江”投资上海全球分享季系列活动。昨天，浦东
新区举办“共赢浦东 共创未来——金色中环全球推介会”，在中国第一高楼
上海中心大厦启动金色中环2024年全球招商，一批重点项目、一批金色中
环全球招商合作伙伴在会上集中签约。 青年报记者 郭颖

“金色中环”全球推介会现场。 青年报记者 郭颖 摄


